

**CONGRESO DE LA REPÚBLICA
PRIMERA LEGISLATURA ORDINARIA DE 2017**

COMISIÓN AGRARIA

**MARTES, 17 DE OCTUBRE DE 2017
PRESIDENCIA DE LA SEÑORA GLADYS ANDRADE SALGUERO DE ÁLVAREZ**

—A las 14:50 h, se inicia la sesión.

La señora PRESIDENTA.— Buenas tardes, señores congresistas.

Siendo las dos de la tarde y cincuenta minutos, del martes 17 de octubre de 2017, y contando con la presencia de los señores congresistas: Mártires Lizana, Benicio Ríos, Esther Saavedra, Betty Ananculi, Federico Pariona, Dalmiro Palomino, Miguel Ángel Elías, Luis Alberto Yika; se por iniciada la sesión convocada para esta fecha.

Se deja constancia de la licencia de los señores congresistas: Wilmer Aguilar, Jorge Meléndez, Joaquín Dipas y Sergio Dávila.

También tenemos de licencia a la congresista Marita Herrera, al igual que el congresista Humberto Morales.

Se pone a consideración de los señores congresistas, la aprobación del Acta de la Quinta Sesión Ordinaria del día 3 de octubre de 2017.

Si hubiera alguna observación, sírvanse expresarlo, sino pasamos al voto.

Los que están a favor, sírvanse expresarlo levantando la mano. Los que estén en contra. Abstenciones.

Aprobado por unanimidad.

Pasamos a la sección Despacho.

DESPACHO

La señora PRESIDENTA.— Se ha remitido a sus despachos los documentos recibidos y enviados por la comisión, entre el 29 de setiembre y 13 de octubre del presente año.

Han ingresado para estudio y dictamen de la Comisión Agraria, los siguientes proyectos de ley. Proyecto de Ley 19660/2017, que propone una ley que declara de necesidad pública e interés nacional, la ejecución del Proyecto de Inversión Pública denominada Mejora del Acceso del Agua para Riego en la provincia de Huaytará, en el valle de Ica y en Las Pampas de Lanchas y Villacuri.

Proyecto de Ley 1971/2017-CR, que propone una Ley de Fomento para la Planificación Estratégica Agraria.

Proyecto de Ley 1973/2017-CR, que propone una Ley de Fortalecimiento de la Institucionalidad y la Descentralización para la Reconstrucción con Desarrollo.

Pasamos a Informes.

Informes

La señora PRESIDENTA.— En atención a lo acordado en la última sesión, se reiteró la gobernador regional de Ancash, con Oficio 233 del 4 de octubre, para que el gobierno regional emita opinión sobre los proyectos de ley 1149, 1368 y 1796; referidos al Proyecto Especial Chincas.

Asimismo, se le ha invitado para la sesión de hoy, sin haber recibido su respuesta.

Con relación a la denuncia contra el director del Banco Agropecuario, Agrobanco, trasladada por el congresista Bienvenido Ramírez, se ha tramitado a la Contraloría General de la República al Ministerio de Agricultura y Riego, al Fonafe, al Agrobanco, al Ministerio Público, al Gobierno Regional de Arequipa, para su pronunciamiento y la adopción de acciones que corresponden en el ámbito de sus competencias, y se les ha solicitado remitan un informe sobre los resultados.

También se solicitará que en la Moción 1018, se incluya dentro de las facultades de comisión investigadora, el investigar a Agrobanco, además del PSI.

Adicionalmente, el 11 de octubre se realizó una reunión de trabajo en mi despacho con agricultores de Majes, quienes ampliaron la denuncia.

El miércoles 11 de octubre, se realizó una reunión de trabajo para tratar el dictamen recaído en el Proyecto de Ley 478/2016-CR, que propone una ley que declara de interés nacional y de necesidad pública, la ejecución del Proyecto de Inversión Pública, Afianzamiento Hídrico de la cuenca del río Tambo, para el mejoramiento y ampliación de la frontera agrícola en los

departamentos de Puno, Moquegua y Arequipa; el mismo que quedó en cuarto intermedio en el Pleno del jueves 5 de octubre, con la participación de los señores congresistas: Zeballos, Quintanilla, Mantilla, Pacori, Ávila. Así como también del señor Iván Flores Quispe, alcalde de la Municipalidad Provincial de Puno; del ingeniero Abelardo de la Torre, jefe de la ANA; y del ingeniero Carlos Vásquez, director general de Infraestructura Agraria y Riego del MINAGRI.

Se acordó realizar otra reunión de trabajo con la presencia de los gobernadores regionales de Arequipa, Moquegua y Puno, la que se realizará el 30 de octubre.

Ha ingresado la Autógrafa observada por el Poder Ejecutivo de la ley que declara al distrito de Macusani, provincia de Carabaya, de la Región Puno, como eje principal de la producción alpaquera del Perú.

Se informa que el 4 de noviembre de 2017, se realizará la Segunda Audiencia Pública y Primera Sesión Descentralizada en el distrito de La Matanza, provincia de Morropón, en Piura, para tratar sobre la gestión prevención de riesgos en agricultura y ganadería sostenibles.

Queremos darle la bienvenida al congresista Narváez.

En atención al requerimiento del congresista Horacio Zeballos, se ha solicitado a la presidenta de la Comisión Especial Multipartidaria de Seguimiento del Proceso de Reconstrucción, una sesión conjunta.

Como resultado de las visitas realizadas a las lagunas Yuncán y Cacray, ubicadas en el distrito Santa Cruz de Andamarca, provincia de Huaral, en la Semana de Representación y de los oficios remitidos al ANA, mediante Resolución Directoral ha retrotraído el procedimiento administrativo sobre autorización, ejecución de estudios de disponibilidad hídrica, subterránea, con perforación, pozos exploratorios, proyectos de exploración, Romina II, solicitada por la compañía minera Chungar S.A.C. hasta que la ANA Chancay, Huaral, instruya el procedimiento administrativo de acuerdo a sus facultades.

Esto muestra los resultados que se puede conseguir en beneficio de la población, ejerciendo el control político.

También quiero informarles, señores congresistas, que esta empresa Chungar S.A.C. me solicitó una reunión en el despacho, como presidente de la Comisión Agraria nos reunimos y ellos nos explicaron que estas excavaciones son para saber a qué profundidad se encuentra el mineral y si va a afectar o no dichas lagunas antes mencionadas y que efectivamente el ANA les había quitado la autorización.

Les dije que en algún momento según lo que nos vayan a contestar, porque si bien es cierto, le han quitado la autorización por los documentos que hemos enviado, formalmente ni el Ministerio del Ambiente ni el Ministerio de Energía y Minas ni el ANA, lo ha hecho por escrito informando a la Comisión Agraria.

Estos esperando los días que se debe de dar de plazo para la contestación y le vamos a enviar, según eso, un reiterativo.

Quería que supieran las reuniones que también hemos llevado a cabo dentro del Congreso de la República.

Se ofrece el uso de la palabra a los señores congresistas que deseen informar.

Tiene el uso de la palabra la congresista Esther Saavedra. Luego el congresista Federico Pariona.

La señora SAAVEDRA VELA (FP).— Gracias, señora Presidenta.

Muy buenas tardes.

Por intermedio suyo, saludar a mis colegas y a todos los acá presentes.

Más que todo informar y cabo de escuchar el informe que nos ha dado, creo que es el momento de hacernos respetar al Primer Poder del Estado y a nosotros como congresistas.

Hacerles recordar a estas instancias que ha mencionado, que nosotros somos elegidos por el pueblo, por el voto popular, más no somos elegidos a dedazo o porque son amigos de promoción o de la botella o que es amigo de la antigüedad, no me interesa. Pero a nosotros nos respetan acá.

El Ejecutivo con sus instancias que tienen, sus ministros, sus grandes funcionarios que se están llevando hasta 25, 28 mil soles, un simple asistente sin hacer nada.

Nosotros recorremos los rincones de nuestra región para poder ayudar al Ejecutivo, que somos el ente principal, que les damos la mesa servida y que nos vengán a faltar el respeto, señora Presidenta, se creen los todopoderosos.

Estamos teniendo muchos problemas en nuestras regiones, no sé si mis colegas tienen que informar respeto al ANA, al SERNAM, al Medio Ambiente, se está yendo nuestros pulmones

más que todo en mi región, no sé en las otras regiones, ¿qué están haciendo ellos, rascarse la barriga en las oficinas?

¿Y nosotros qué, el pueblo qué? El pueblo viene contra los congresistas, viene contra los ministros. Yo me pregunto, señora Presidenta, ¿se están movilizándolo para quitar el sueldo de los congresistas? Están informando mal a la prensa, que estamos ganando 35 mil 40 mil, qué tal falsedad.

Por eso, señora Presidente, a mi región me voy con mi boleta y qué nos descuentan, ¿a los ministros qué, quién les juzga, ellos van a las regiones? No, nosotros damos cara a las regiones.

Le pido a todos mis colegas, señora Presidenta, hay que hacernos respetar y acá nadie somos muchachos de nadie para que nos manden a decir por voces, que no nos quieren dar el informe.

Un documento que sea positivo o negativo se les da plazo de quince días para que termine y respondan con derecho. Tenemos derecho a que nos respondan con documentos.

De lo contrario, citarles acá y que nos vengan a decir frente a frente, para que se dé cuenta la población cuánto sufrimos los congresistas, porque creen que los congresistas estamos sentados acá y no hacemos nada por ellos, ¿quién nos obstaculiza el trabajo a los congresistas? Nos obstaculiza el mismo Ejecutivo, sus grandes funcionarios. Eso a mí me preocupa, señora Presidenta.

Anoche he llegado a la una de la mañana viendo el problema de los arroceros. Se ha bajado a 0.1 los aranceles, ¿quién está haciendo algo por ellos, de qué vivimos, no vivimos de la agricultura o vivimos porque están en sus alfombrados, porque viven del sueldo mensual? Nuestros agricultores qué.

Señora Presidenta, disculpe la expresión que le digo, porque es momento que nosotros debemos hacernos respetar. Espero que mis colegas también coincidan y esperemos el documento, de lo contrario tenerlos acá presente.

Gracias, señora Presidenta.

La señora PRESIDENTA.— Gracias, congresista Esther Saavedra.

Hemos tomado nota también de su incomodidad, igual es la nuestra.

Vamos a hacer los reiterativos al ente que corresponda.

Tiene la palabra el congresista Pariona.

El señor PARIONA GALINDO (FP).— Gracias, señora Presidenta; gracias, colegas.

Tengan ustedes, muy buenas tardes.

En primer lugar, quiero coincidir con mi colega Esther Saavedra.

Efectivamente, hay bastante dejadez por parte de funcionarios que están a cargo de algunos programas en cuanto al desarrollo en el sector agrario.

Desde aquí tenemos que alzar más la voz, esta es una comisión muy importante para el sector agrario, este es el segundo año que nos corresponde a nosotros ya decir las cosas como son. Tal vez hay programas que se han creado, que están orientados justamente con discursos muy bonitos que en algún momento hemos escuchado al ministro y a algunos directores, jefes e algunos programas.

Sin embargo, señora Presidenta, quiero recordarle a esta comisión en todo caso, sobre el problema que tienen ahora los agricultores en la selva central. La selva central se caracteriza por una de las zonas que produce mayormente el café.

El café tiene un problema por la roya amarilla desde el año 2013 y hay un compromiso del Estado que se vienen dando desde el 2013.

El año 2013, con una resolución se compromete el Estado en renovar cafetales, en comprarles las deudas y se les ha dicho que van a renovarles ochenta mil hectáreas; sin embargo, solamente hemos llegado a un 40% o 50% de la renovación, y eso, con una asistencia técnica que también se ha comprometido el Estado, pero es una asistencia técnica prácticamente muy mala, se puede decir.

El resultado de toda esa inversión que se ha dado, que ese 50% de recuperación de plantaciones viéramos cómo se encuentran ahora.

Entonces, si bien es cierto, el objetivo de darle ese apoyo para que recuperen las plantas, porque es un crédito, no les están regalando a los agricultores.

Ese crédito, señora Presidenta, con el compromiso que el Estado le da la asistencia técnica, el resultado, o sea, el objetivo era para que el agricultor que producía diez quintales, quince quintales por hectárea, produzca cuarenta quintales.

Sin embargo, creo que hasta ahora no veo ningún agricultor que produzca cuarenta quintales.

En estos momentos, casi todos estos días, he estado recibiendo comunicaciones de los agricultores que tienen un problema con el Agrobanco. **(2)** Agrobanco está insistiendo, incluso ya ha notificado, les han dado un plazo de 48 horas para puedan incluso ya pagar, de lo contrario, están ya con un proceso para que puedan perder sus tierras, sus propiedades, los embargos.

Entonces, desde esta comisión queremos decirle al Ejecutivo para que pueda de una vez atender o ver que se hace para ayudarle a los agricultores, ¿qué pasa?

Que hay agricultores que han tenido crédito antes del año 2013, 2010, 2011, 2012, créditos de rejuvenecimiento, sostenimiento, son modalidades de crédito que otorgado el Agrobanco, sin embargo, esos agricultores siendo cafetaleros no están incluidos dentro de las resoluciones, dentro del compromiso del Ejecutivo que hizo el año 2013.

Es por ello, que ellos todavía están con esa tasa del 23, 20, 25% de interés, que no están igual que los otros agricultores nuevos que ahora están ya con las tasas de 5%, al cual se considera dentro del fondo de Agroperú, que lo administra también el Agrobanco.

Es un tema, presidenta, que le pongo en conocimiento porque a raíz de esta preocupación con ellos, con los agricultores, hemos presentado un proyecto de ley a esta comisión, ya está en la comisión, está en la comisión de Economía, el proyecto 1907, espero que de repente se pueda seguir impulsando desde esta comisión, desde el Congreso hasta donde podamos ayudar, porque eso nos corresponde a nosotros y podemos ayudar a regular.

Es un proyecto que va ayudar mucho a unificar las políticas que otorga las facilidades crediticias del Estado a los agricultores y reestructurar la deuda de los agricultores.

Entonces, no se le va a regalar al agricultor, el agricultor no quiere en estos momentos, ellos nos dicen condonen, ellos no dicen regálame el crédito, ellos lo que dicen denos las facilidades, denos el tiempo, denos las tasa de interés y que se ofrezca el Estado para que cumpla, porque se ha ofrecido con la resoluciones 0300, la 610 y presidenta, no se está cumpliendo.

Solamente, presidenta, eso es lo que yo quiero señalar y hacer un pedido, de repente no voy a poder hacer uso de la palabra en la sección de pedidos, pero adelantar como pedido, es que el nuevo presidente del Agrobanco, puede venir a informarnos sobre esas deudas, sobre los crédito que estaban otorgándose, si se está cumpliendo o no se está cumpliendo con los agricultores.

El nuevo presidente de Agrobanco, hay que ratificar, porque la invitación la vez pasada, creo que no se dio, no se pudo escuchar porque estaban en cambio del nuevo presidente y no es malo saber y escucharlos que nos pueden informar respecto de las deudas.

Asimismo también, sería muy necesario, presidenta, con su venia, se pueda de repente aprobar una sesión descentralizada en la selva central, esa es la zona donde hay más problemas en el sector agrario, dentro de la zona selva central está el Vraem.

La zona del Vraem es otra zona que está bien olvidado, es increíble, presidenta, de que se tanto se habla de la zona del Vraem, lo único que se ve en el Vraem es las actividades solamente por nuestra parte de nuestras fuerzas armadas.

No tenemos proyectos de desarrollo, inversión en agricultura, si hablamos del sector agrario solamente, si hablamos de todos los otros sectores es igual, pero el sector agrario está bastante totalmente abandonado, presidenta, por eso yo quisiera que esta comisión pudiera conocer más de cerca con una visita a la selva central.

Sin embargo, yo pido que se pueda investigar los créditos que han sido otorgado hacia los agricultores cafetaleros, esos créditos de compra de deuda, plan de renovación, presidenta, porque de verdad no sabemos dónde ha parado y como están esos créditos.

Porque se está viendo y se ha notado que los agricultores, hay amigos agricultores que ni siquiera han sido afectados por la roya amarilla de café, más que nada los dirigentes, presidenta, y yo no temo a decirlo que algunos dirigentes han sido los que más se han beneficiado en esto de los créditos, sin tener incluso cafetales, algunos han logrado tener cafetales gracias a la roya amarilla.

Algunos sin tener la afectación por la roya han tenido créditos para renovar café, supuestamente el apoyo del Estado ha sido para renovar café, su nombre mismo lo dice, renovación de cafetales, pero algunos ni siquiera ha tenido cafetales, sin embargo han tenido crédito supuestamente para renovar cafetales, esto amerita una investigación, amerita que nosotros nos pronunciemos desde aquí.

Basta ya de que algunos funcionarios, algunos jefes, que están a cargo de estos programas hagan lo suyo, presidenta, creo que tenemos que hacer seguimiento y eso no tiene nada de

malo absolutamente, más bien por lo contrario, con esto transparentamos, ayudamos como dice mi colega al Ejecutivo, de alguna manera a que las cosas vayan y que los resultados obviamente sean muy bien ejecutados, o sea los proyectos o las inversiones que hace el Estado en esa zona, en el sector agrario.

Muchas gracias, presidenta.

La señora PRESIDENTA.— Gracias, congresista Pariona.

Para ponerle en conocimiento que ya está citado Agrobanco para nuestra próxima sesión, que va a ser el día 31 de octubre, ya le hemos cursado la invitación, el 31 de octubre aquí en está, el martes 31 porque está semana tenemos semana de representación.

Quiero darle la bienvenida al congresista Bienvenido Ramírez y al congresista Román Valdivia. Tiene el uso de la palabra, el congresista Benicio Ríos.

El señor RÍOS OCSA (APP).— Gracias, presidenta, muy buenos tardes colegas congresistas. Dos temas, presidenta.

Primero, quiero informar, he tenido una reunión con la asociación de criadores de vicuña, que representa bastante cantidad de hermanos y resulta, presidenta y colegas congresistas, la producción de 3 años de fibra de vicuña no se puede comercializar en este momento.

Las autoridades competentes, me refiero al Ministerio de Agricultura, no está dando el apoyo para que la fibra se exporte hacia los países que estaba exportándose, 3 años son más o menos 5 a 6 toneladas de fibra de vicuña, que es la fibra más fina del mundo.

Por consiguiente, presidenta, creo que es importante enviar un documento al Ministro de Agricultura y a los sector correspondientes para que apoyen a esta asociación para exportar la fibra de vicuña, porque estos hermanos que se dedican a esta actividad, el único ingreso es de la fibra de vicuña.

Y el segundo aspecto que quería también, el tema presidenta, el anterior sesión que por el partido se ha suspendido y acá tengo la agenda, había solicitado para que esté el director de la INIA, porque este evento mundial, quizás no lo estamos tomando, presidenta, con mucha seriedad, es un evento mundial de la papa en el Perú, hace tres años ha sido en la China, este evento mundial se lleva a cabo en el Perú, en el Cusco y en el centro experimental Andenes del INIA en Cusco, va ser el lugar de visita de los grandes científicos del mundo de la papa.

Yo he estado presente, presidenta, en Andenes y realmente preocupa las instalaciones de este centro experimental de Andenes no está en este momento atendido y el temor, presidenta, es si pues con el evento va haber seguramente un presupuesto y siempre en los ministerios hay los señores consultores y que este dinero no se vaya a los grandes consultores, sino más bien, no es cierto, se atienda a este lugar que va hacer el lugar pedagógico de estos grandes científicos de la papa.

Por consiguiente, presidenta, yo quisiera que lo tome usted con mucha importancia y solicitaría, ya lo he presentado por escrito, que para el día 31 de va a ser la sesión, que se invite al director de la INIA, yo tengo hasta fotografías de la situación como esta este centro experimental de Andenes, porque va a recibir a miles, a miles científicos del mundo de la papa. Gracias, presidenta.

La señora PRESIDENTA.— Gracias, congresista Ríos.

Para informarle que ya hemos cursado la invitación para que INIA nos acompañe, igual que Agrobanco este 31 de octubre.

Le damos la bienvenida a la congresista María Melgarejo.

— Asume la presidencia, el congresista Dalmiro Feliciano Palomino Ortiz

El señor PRESIDENTE.— Siguiendo con la temática, vamos a darle el uso de la palabra a la congresista Gladys, para que pueda informar sobre el trabajo que ha realizado.

La señora ANDRADE SALGUERO DE ÁLVAREZ (FP).— Gracias, presidente, una vez más darle el saludo a mis colegas congresistas.

Para informarles que el día domingo, yo había agendado con el Ministro de Agricultura, yo también soy integrante de la reconstrucción con cambios, para hacer un recorrido por mi región Lima provincias y esto se llevó a cabo el día domingo.

Hice todas las coordinaciones con la junta de usuarios, tanto de Huaral, como de Huara, los hermanos también de Santa Rosa, hicimos algunos recorridos y en realidad con mucha preocupación, porque el Ejecutivo poco o nada está haciendo por esta reconstrucción.

La preocupación de nuestros hermanos agricultores es que se vienen las lluvias, hay algunos lugares donde ya ha empezado y en estos casos el gobierno regional ha efectuado algunas descolmataciones, pero en su mayoría aún no se ha hecho nada.

Es oportuno recordarles que la magnitud de la tarea para la reconstrucción es enorme y se dispone gastar 25 000 000 000 de soles, que representa el 77% en reconstrucción, un 21% en prevención y desarrollo urbano y solo un 2% en desarrollo de capacidades institucionales.

Alrededor de 9976 obras por ejecutar en los tres niveles de gobierno, resulta preocupante conocer si realmente las unidades ejecutoras tienen la capacidad y experiencia para llevar a cabo procesos de diseño, licitación, supervisión y conclusión al tiempo, es importante el fortalecimiento de capacidades institucionales, como el de la Contraloría General de la República.

Todos tenemos esa preocupación, presidente, pero para mí y de acuerdo como lo dijo también mi colega Saavedra, quienes nos reclaman es la población, porque ellos saben que nosotros somos sus representantes, pero muchos de ellos desconocen que no tenemos iniciativa de gastos, porque si dependiera de nosotros ya hubiéramos podido dar los recursos y exigir que se empiecen las obras.

El fenómeno del niño se dio en el mes de marzo, miren ustedes cuantos meses han transcurrido, ya estamos a quincena del mes de octubre y poco o nada se está haciendo, yo creo, presidente, que esto es algo ya preocupante y que nosotros como Congresistas de República tenemos que hacer fuerza y presionar al Ejecutivo y que de una vez nos diga cuándo van a empezar.

Nosotros somos quienes, de alguna manera, somos la herramienta de ejecutivo ya que ellos no cuentan con congresistas en toda la regiones y nosotros les damos esa información, estamos constantemente yendo a visitar en nuestras regiones, viendo lo que está pasando.

Está semana, por ejemplo, a partir del lunes que vamos a tener semana de representación, nos van a decir, sí congresista usted viene nos dice que ya se va a dar, que ya se va dar y no tiene nada cuando empezar.

Yo creo que el Ejecutivo ya tiene que ponerse las pilas y tratar de solucionar este tema y si está contado con personal que hasta el momento, me van a disculpar pero es lo que yo siento, no es un personal capacitado, pues que dé un paso al costado y que se busque a los idóneos en estos temas para poder solucionar y empezar ya el tema de la reconstrucción con cambios.

Gracias, presidente.

El señor PRESIDENTE.— Bien, señora puede tomar la posesión, para poder continuar con la temática.

— Reasume la presidencia, la congresista Gladys Andrade Salguero de Álvarez

La señora PRESIDENTA.— Tiene el uso de la palabra, el congresista Yika.

El señor YIKA GARCÍA (FP).— Gracias, señora presidenta, un saludo especial a nuestros colegas congresistas presentes en esta comisión.

En la misma línea, señora presidenta, tengo una información del Ministerio del Ambiente, en la cual nos manifiesta el tema del crecimiento de los caudales, al menos en mi región La Libertad. Nos dice el Ministerio del Ambiente que en el río Chicama, lo normal del caudal son 3.98 metros cúbicos, pero sin embargo, el día de ayer ha tenido 4.95 y hoy día a las seis de la mañana tiene 5.04 metros cúbicos de crecimiento de caudal.

Sin embargo, en el tema de reconstrucción no tenemos absolutamente nada, ya han pasado 10 meses, más de 10 meses en el tema de prevención y el dinero que se está soltando, como usted ha manifestado la cantidad, **(3)** más de veinticinco millones.

Señora presidenta, es un tema preocupante porque ya falta cerca de un mes, en su región seguramente ya empezaron las lluvias, en mi región en el mes de noviembre las lluvias comienzan en forma fuerte en el sector de la sierra.

Entonces, no tenemos prevención, no tenemos ejecución en la parte de prevención y creo que es preocupante, es bueno en la participación de la Premier, muchos colegas se han pronunciado sobre el tema de la reconstrucción, la incapacidad de algunos gobiernos regionales, porque se le está dando casi el 90% de presupuesto, o sea se ha centralizado todo y absolutamente, pienso yo en mi región no lo va a culminar.

Y aparte sumando el tema de la incapacidad que viene arrastrando este gobernador desde el año 2015, teniendo asimismo en consideración que mi región La Libertad, por decir hay un plagio de proyecto, un proyecto estaba destinado a la sierra, fue [...] en la parte urbana y era la primera obra de reconstrucción, o sea donde está el señor De la Flor.

Cuál ha sido el criterio de poder haber dado casi el 90% del presupuesto y siendo además la participación de los gobiernos locales en la cual ellos han invertido, han invertido en sus proyectos técnicos, en la elaboración y contrato de ingenieros, pero sin embargo todo está acaparando el gobierno regional.

Me he enterado, señora presidenta, de que el Presidente de la reconstrucción no va estar presente acá y ha mandado un representante, en mi calidad de representante de la región La Libertad y todos los problemas que se están originando, yo pienso que es una falta de respeto que ese señor no esté acá presente.

Yo le pido por favor, de que con el respeto que se merece el representante, no se le reciba señora presidenta.

Gracias.

La señora PRESIDENTA.— Gracias, congresista Yika.

Alguien más quiere hacer uso de la palabra.

Si estamos en informes.

Miguel Elías tiene el uso de la palabra.

El señor ELÍAS AVALOS (FP).— Gracias, presidenta.

Para informar sobre el programa de financiamiento estructurado, realizado por Cofide, yo he tenido reuniones y también solicitamos la presencia de funcionarios de Cofide en esta comisión, que se efectuó el 12 de setiembre.

Posterior a eso, señora presidenta, me he reunido con agricultores de mi región en las oficinas de Cofide, para ver el problema de la deuda, ustedes saben de qué está deuda es impagable, no van a poder pagar esta deuda los agricultores, es demasiado el dinero que le cobran por intereses en fin.

Pero los señores de Cofide nos dijeron de que habían hablado con los agricultores de Moquegua y llegaron a un acuerdo para hacer una tentativa de pago, que eso se podría replicar en las otras regiones como Piura e Ica.

En coordinación con los agricultores llegamos a ese acuerdo, señora presidenta, para que personas, por ejemplo, que tienen 15 hectáreas de terreno y deben más de medio millón de dólares, solamente paguen quince mil dólares, o sea mil dólares por hectárea, eso sería lo más salomónico y estuvieron de acuerdo los agricultores para poder realizar esta operación.

Pero el tema aquí es que Cofide todavía no ha suscrito este documento con los agricultores de Moquegua, es por eso, señora presidenta, que por su intermedio le solicito que le envíen copia, si es que tienen firmado con los hermanos agricultores Moqueguanos.

También, señora presidenta, en el pleno del Congreso, cuando estuvo la Premier, yo solicité al ministro de Agricultura que identifique a los deudores agrícolas, a los agricultores que se les empadrona, que se les identifique para saber en realidad, cuanto es la deuda agraria en el país, porque no se sabe cuánto deben los agricultores.

Todo el mundo habla por su región y por cierto sector de la región, de agricultores de la región, yo sé que las cooperativas aldoneras en Pisco y Chincha deben como quince millones de soles, pero esa no es la deuda agraria en total, hay medianos agricultores de 50 hectáreas para arriba que deben muchísimo más dinero, pero que también se han visto perjudicados por equis motivo, sea de plagas o que no hay agua en Ica, etcétera.

Sabemos también de que el Gobierno exonera de pagos de impuestos a las grandes transnacionales, presidenta, porque no exonerar el pago a los agricultores, yo creo que no se asemeja, ni llega a ser el pago total de lo que debe Telefónica o Lam Chile, entonces, hay que solicitarle esto también, señora presidenta, al ministro de Agricultura para que nos diga el empadronamiento si es que lo tiene o que empiece a realizarlo.

Muchas Gracias.

La señora PRESIDENTA.— Gracias, congresista Elías.

Tiene el uso de la palabra, el congresista Dalmiro Palomino.

El señor PALOMINO ORTIZ (FP).— Presidenta para saludarla y a todos los compañeros y a todos los presentes en la sala.

Estoy escuchando creo que el señor y representante de la gran reconstrucción parece que no está contando con su presencia y eso es indignante, porque realmente el que tiene que estar al frente de esto es la persona indicada para poder informar y conversar los planes que se desarrolla en esta reconstrucción.

Y en ese sentido, creo que nosotros como congresistas tenemos que hacernos respetar nuestra autoría y el voto que nos ha dado la confianza el pueblo peruano y en las diferentes regiones.

En ese sentido, presidente, quiero informar de mi región para poder invitar al presidente de la región, para que el informe sobre el plan de desarrollo agrario que se aplicando en mi región, porque realmente mi región es una de las regiones muy descuidados en la agricultura,

tratándose de que la gran minería está existiendo y está explorándose en esa zona y también están depredando las zonas naturales.

En ese sentido, yo quisiera que se invite a esta comisión, cual es el plan y el desarrollo que está promoviendo para su desarrollo y su sostenibilidad en el futuro en el gobierno regional, sabiendo que ya se vienen las elecciones.

Y es más, presidenta, que sustente cual es la política y la forma que él ha adoptado para que pueda presentar el presupuesto de 2018.

En ese sentido, quisiera presidenta, que exclusivamente informe en el sector agrario el presidente de la región, yo le rogaría en nombre de mi región Apurímac, en nombre de todos los agricultores para que el señor venga y presente el plan de desarrollo.

Me está pidiendo una interrupción el congresista Benicio.

La señora PRESIDENTA.— Congresista Benicio, tiene la interrupción.

El señor RÍOS OCSA (APP).— Gracias, colega.

Presidenta, en el pleno yo había solicitado, hay un Decreto Ley del Ejecutivo 1718, es atentatorio contra los terrenos de las comunidades campesinas y este Decreto Ley no ha sido discutido acá en nuestra comisión, de frente pasó a la comisión de Economía y en la comisión de Economía lo han aprobado.

Por eso dijimos, yo solicité en el pleno que retornase este Decreto Ley 1718 acá a la comisión Agraria, a la comisión de Pueblos Andinos para que sea discutido, porque es atentatorio contra los terrenos de las comunidades campesinas.

Allí claramente dice que se puede vender los terrenos eriazos y en una comunidad campesina, presidenta, a lo menos en nuestra zona andina, los terrenos después de ser cultivados descansan de 7 años hasta 12 años, para que recuperen su fertilidad y para que corte el ciclo evolutivo de muchas enfermedades, allí se cultivan las papas nativas y para mucha gente como descansa 7 años, 12 años, lógico se conoce como terreno eriazo.

Y lo propio donde están los camélidos sudamericanos, que en el pleno se aprobó ese proyecto de ley, por unanimidad, donde están pastando los animales, están pastando justamente en esos terrenos que para muchos, también es conocido como terreno eriazo.

En ese sentido, presidenta, yo solicitaría que se oficié para que retorne ese Decreto Ley acá a la comisión para que sea discutido.

Gracias, presidente.

La señora PRESIDENTA.— Gracias, congresista Benicio Ríos.

Antes que continúe el congresista Dalmiro Palomino, quiero darle la bienvenida al congresista Guillermo Bocángel.

Continúe por favor, congresista.

El señor PALOMINO ORTIZ (FP).— Presidenta, esto he manifestado porque realmente, cuando conversábamos en la semana de representación en la región y en los sectores agrarios, esa es la forma que han transferido esta famosa descentralización, las competencias pero no hay la supervisión debida del sector agrario.

En ese sentido, de repente coordinando con los gobernadores regionales podemos sacar una reformular las leyes para que también sean supervisados a través de la [...?], tratándose de la política agraria, presidenta, por eso mi llamado para poder citar al gobernador regional, presidenta.

La señora PRESIDENTA.— Se ha tomado nota, congresista Palomino, lo que usted está solicitando.

Tiene uso de la palabra, la congresista Betty Ananculi.

La señora ANANCULI GÓMEZ (FP).— Gracias, presidenta, saludar a mis colegas congresistas.

Presidenta, quiero pedirle que se reitere la invitación al gobernador regional de Ancash, porque es fundamental que el gobernador esté aquí para que nos dé a conocer los propósitos de esta norma legislativa, de estos proyectos que hay pendientes con Chincas y creo que él no puede escudarse y decir que no puede venir, tiene que estar aquí en la comisión para darnos a conocer cómo va a trabajar el proyecto de Chincas.

Gracias, presidenta.

La señora PRESIDENTA.— Gracias, congresista Ananculi.

Si efectivamente, nosotros incluso este problema del proyecto de ley de Chincas, desde el mes de abril se le viene cursando documentos para saber su opinión, por cada uno de los proyectos que han llegado y hasta la fecha no nos ha dado respuesta alguna.

Nosotros vamos a tener que reunirnos y tomar alguna determinación, vamos hacerle una próxima invitación.

No sin antes mencionarle a ustedes que nosotros le cursamos invitación al señor Pablo De la Flor, para que estuviera presente en la fecha del 3 de octubre, no nos dio alguna respuesta, por lo que decía que no tenía todavía aprobado el presupuesto, le enviamos un reiterativo, el 4 de octubre para que esté presente este martes 17 de octubre y en la cual él nos ha enviado el 12 de octubre un oficio, solicitando la dispensa del caso de no poder asistir y que en esta ocasión ha designado al señor Luis Felipe Gil, director ejecutivo.

Entonces, yo les estoy haciendo la consulta a ustedes, señores congresistas, un momentito por favor congresista Saavedra, quiero hacerles la consulta del caso a ustedes, si van a permitir a esta persona que ha designado el señor Pablo De la flor pueda hacer su exposición el día de hoy.

Tiene uso de la palabra, la congresista Saavedra.

La señora SAAVEDRA VELA (FP).— Una vez más, hasta cuando, una pregunta que me hago, por intermedio suyo también a mis colegas.

Presidenta, el señor De la Flor es el todopoderoso, el que trabaja más para que no pueda estar acá, para que no pueda estar presente a dar la cara por los tantos que están viniendo necesitando, son diez meses ya van a ser un año y no hay nada o va ser otro Pisco dos.

Presidenta, el titular tiene que estar acá, con el debido respeto a su representante, yo pido nuevamente citarle al señor y que venga a dar la cara porque necesitamos a la cabeza, no queremos a la cola, presidenta, porque él es el que va a decidir, no van a decidir sus representantes, lo que va a decidir es él y nos va informar que está haciendo porque necesitamos hacerle miles de preguntas, presidenta.

Antemano, presidenta, mi región no ha sido afectada pero yo me preocupo por esas personas, nuestros hermanos que han sido afectados, hasta cuando, todo va a ser palabras, donde van estar los hechos, donde está la palabra que han dicho y realizar más el presupuesto, quien está fiscalizando estas cosas, presidenta, nos preguntamos a donde va ir, a los bolsillos rotos y nuestra gente va a seguir siendo engañada o vamos a estar en ese plan, presidenta.

Vuelo a recalcar, como hemos pasado en Pisco dos otras vez y así dicen que el Poder Legislativo es obstruccionista, la bancada más fuerte, Fuerza Popular es el obstruccionista, quien es el obstruccionista acá decirle al Ejecutivo, a la Premier decirle, al Presidente Kuczynski hay que decirle pues, quien es el obstruccionista, nosotros, la bancada de Fuerza Popular, no señores.

El obstruccionista son los funcionarios que se rascan la barriga y esperar fin de mes sin querer salir a ver la situación del pueblo y lo peor, presidenta, es que ponen a personas que no conocen la realidad del país.

Que no les gusta caminar, solamente les gusta andar en carro, les ponen a personas que no saben ni comer, lo que comen en las distintas regiones, poner a personas que comen hamburguesas y que se vayan a comer un mote con un plátano con sal, presidenta, vamos a la realidad.

Esta es la realidad, acá nosotros estamos representando al pueblo sabiendo nuestra realidad, **(4)** nosotros no venimos a sentarnos acá a aparentar, a esperar el fin de mes y hacer los *pituitos* de alfombradas, de los aires acondicionados.

Entonces, yo he venido con ganas de preguntarle al señor De La Flor, a decirle que nos de la respuesta de cómo está trabajando con sus gobiernos regionales, cómo están ejecutando en las regiones, quién está fiscalizando estos presupuestos, otra vez vamos a ver lágrimas de la gente, Presidenta, ya se acerca diciembre, se acercan las lluvias, ¿en dónde va a meterse nuestra gente?, Presidente, claro, yo quisiera que sus funcionarios o algunos ministros, quisiera que sus hijos estudien caminando, horas tras horas, cruzando quebradas, cruzando puentes, que caminen, que vivan sin agua, un día que estén sin agua y sin luz, ya los quiero ver como van a llorar sus hijos cuando son de vitrina, cuando han nacido en cuna de oro, eso quiero, Presidenta.

Lamentablemente, Presidenta, nuestro país cada vez se va de pica porque no tenemos personas con sensibilidad humana que saben la realidad de nuestro país, solamente vienen porque son titulados entre paréntesis, pero no tienen la sensibilidad humana, yo vivo de ver nada, Presidenta, pero siempre mirando que tal fulano de tal bancada, hacemos obstruccionistas, somos obstruccionistas en este caso, no señores, se les invita, no quieren ir, no quiero acompañarnos en nuestra semana de representación.

Entonces, vuelvo a recalcar, Presidenta, con el debido respeto del representante del señor que tiene bastante trabajo, ocupadísimo que es el señor De La Flor, no lo recibimos, bueno, yo le estoy diciendo a título personal, en nombre de Esther Saavedra y representando a mi región, Presidenta, prefiero que lo hagan citar y tenerlo acá al señor De La Flor, con el debido respeto, porque nosotros merecemos respeto, porque somos, vuelvo a recalcar, somos elegidos por un pueblo, no somos a dedazos.

Gracias, Presidenta.

La señora PRESIDENTA.— Entendemos su indignación, congresista Saavedra, que también es la nuestra.

Tiene el uso de la palabra, el congresista Yika y luego el congresista Miguel Ángel Elías.

El señor YIKA GARCÍA (FP).— Gracias, señora Presidenta.

En la misma línea, que la colega Esther, en realidad es una burla, a las 14 regiones que han sido afectadas por el Niño Costero, en mi región La Libertad, no hay ningún tipo de preocupación, solamente están que se reparten el tema del presupuesto, por decir un ejemplo, hace 2 semanas el designado coordinador por la reconstrucción no tenía ni oficina, y le han dado una mesa en el gobierno regional como parte del apoyo, con su pequeña laptop personal. Entonces, ¿dónde estamos?, ¿cuál es la preocupación de este tema de la reconstrucción?, o sea, la gente está esperando, el tema cuando comiencen, porque no hay tema de prevención tampoco, cuando comiencen las lluvias, ¿quién va a ser responsable de este tipo de desgracias?, es necesario que, en la misma línea que la colega, que el señor De La Flor, se le re programe la fecha de participación, y si no viene, entonces enviarle una carta de invitación a la Premier, para que le ordene a De La Flor y venga a esta comisión, señora Presidenta.

Gracias.

La señora PRESIDENTA.— Gracias, congresista Yika.

Tiene uso de la palabra, el congresista Miguel Ángel Elías.

El señor ELÍAS AVALOS (FP).— Gracias, Presidenta.

De igual forma, Presidenta, yo solicité una cita con el señor De La Flor, en su despacho, y después de agendarme como 2 veces, pude asistir, con un grupo de alcaldes de mi región, bueno, la reunión empezó sin el señor De La Flor, creo que fue con el señor Gil, porque él estaba atendiendo a otros alcaldes en otra oficina, después se acercó, habló 3 minutos y nos dejó con los mismos funcionarios, esta es una falta de respeto, señora Presidenta, de verdad, respetos guardan respetos.

Entendemos, que puede estar muy ocupado como dice la congresista Saavedra, pero cuando el congreso lo cita, tiene que venir, porque tenemos que informar a la población, qué es lo que se está haciendo, cuándo van a empezar las obras, yo tenía que preguntarle sobre los amigos de Nazca, de Vista Alegre, que no está incluido dentro del programa de emergencia, el Valle de Trancas, que tiene 24 pozos cochas, ninguna funciona porque están colapsadas, pero por trámites burocráticos no se incluyó a Vista Alegre, de donde pertenece el Valle de Las Trancas, y bueno, ahora están esperando que no llueva tanto, porque por ahí se desbordó el río Las Trancas.

De la misma forma, que el colega Yika, yo también solicito señora Presidenta, que se le cite para una nueva presencia aquí en la comisión.

La señora PRESIDENTA.— Gracias, congresista Miguel Ángel Elías.

Tiene uso de la palabra, el congresista Guillermo Bocángel, luego el congresista Narváez.

El señor BOCANGEL WEYDERT (FP).— Muchas gracias, señora Presidenta.

A través de usted, saludar a los colegas congresistas, pertenecientes a esta comisión, de verdad escuchando lo denigrante que en estos momentos se está viviendo, como ven ningún congresista que está presente pertenece a la bancada oficialista, pero si cuando viene un ministro o viene una persona representante del gobierno, inmediatamente aparecen todos, que pena y denigrante es todo esto y ahorita fijar una fecha para que venga, la próxima semana estamos de representación, qué se cree, esta es una falta de respeto, y tenemos las acciones correspondientes contra este sujeto que se cree el titular del club de amigos de la reconstrucción, así lo llamo yo, y se cree una persona como si fuera la última coca cola en el Sahara.

Yo pienso, que debemos pedir la renuncia de este tipo, y le digo tipo, porque inclusive supe que hasta le faltó el respeto a una colega congresista, sea de quien sea, de que partido, y de verdad que ese señor no sabe todavía con quién se está metiendo, yo he venido justo para poderle comenzar a decir que cosa están haciendo, quizás no pertenezco a las 14 regiones, yo pertenezco a la región de Huánuco, ustedes lo saben, pero para mí la reconstrucción está en

todas las regiones del país, dado los problemas climatológicos, los problemas del fenómeno del Niño, por ejemplo, nuestros productores no llegaban con sus camiones y se perdía inclusive hasta sus bienes o servicios que enviaban.

Pero este señor, como le digo, pertenece a un club de amigos, que quizás de gobierno, que es muy protegido porque son familias muchos, son cuñados, compadres, esposas, ahí no hay corrupción, ahí no hay muchas cosas, porque vamos a comenzar ya a hacer un análisis de todas las grandes familias que están ocupando cargos durante todo el gobierno, no somos obstruccionistas, hemos dado un voto de confianza, creemos en el gabinete, por eso le hemos dado la confianza, pero ahora encima piden facultades, también están pidiendo, ¿facultades de qué?

Señores de las 14 regiones, Ancash, Trujillo, Chiclayo, La Libertad, Lambayeque, Piura, Cajamarca, ya se les viene las lluvias, las lluvias ya empezaron, ¿qué se está haciendo?, como dicen, ¿qué están nombrando?, ¿cuál es la planificación, organización, dirección y control que están diciendo?, los millones que se está otorgando, todo el presupuesto para la reconstrucción, estamos cansados de escuchar a los colegas que en los Plenos hablan y se quejan de lo que realmente está sucediendo, de las escuelas, de las carreteras, de los hospitales, de los problemas, de las enfermedades, una serie de cosas, no siendo representante de las 14 regiones pero sí miembro de esta comisión.

Ese sujeto, que está coordinando este plan de reconstrucción, se debe inmediatamente decir que deje el cargo y que lo asuma el señor que ha venido, por ejemplo, que es al que lo ponen siempre adelante para que atienda, al señor Gil, creo, él no tiene la culpa, a él no podemos mellarlo, claro que no vamos a aceptar que él esté y dirija hoy día algo, no, porque tiene que estar ese sujeto, él se cree dice muy bacán, vamos a ver quién es más bacán y quién está más preparado que él, para realmente si es que puede conducir todo un plan que es justamente la reconstrucción, y no esperemos que sea como otras reconstrucciones que han habido anteriormente.

Así que, disculpando la palabra, señora Presidenta, y a los señores congresistas, ese sujeto tiene que tener otro tipo de acciones.

Gracias.

La señora PRESIDENTA.— Gracias, congresista Bocángel.

Tiene uso de la palabra, el congresista Narváez.

El señor NARVÁEZ SOTO (APP).— Gracias, Presidenta.

Y, saludando a todos los colegas congresistas y a los asistentes a la sala.

Bastante preocupado, Presidenta, porque hemos hecho 2 invitaciones y resulta que en ninguna ha venido, el gobernador de Ancash no está tampoco, por lo que le he escuchado a usted, un tema que para nosotros es importante, su opinión, y el caso del señor De La Flor, igual, ha enviado a un representante, pero nosotros no hemos citado al representante sino a él, y preocupa esto porque este tema de la reconstrucción está muy atrasado, yo lo dije también en el Pleno, porque incluso hice ver que en el Plan de Reconstrucción con Cambio, no mencionaban para nada, por ejemplo, cuántos kilómetros de canales se van a recuperar, para mí era grave eso, no hablaban de cuántas bocatomas se iban a rehabilitar, tampoco lo ponían, nomás hablaban de los temas de las carreteras, hospitales y viviendas, y que se yo, que está bien, pero nosotros que somos de provincias sabemos que nuestros pueblos viven de la agricultura fundamentalmente.

Entonces, parece que no han entendido de que ese tema es tan importante y tan vital para las posibilidades de desarrollo de nuestras regiones, el tema de agricultura no es la cola de los sectores del Estado, al contrario debe ser la prioridad número uno, sobre todo cuando se vive una emergencia, porque las poblaciones viven de ingresos que provienen de la agricultura, podemos rehabilitar escuelas, hospitales, pero si no hay alimentos, no hay una garantía de tener una buena seguridad alimentaria en nuestros pueblos, por eso es lo que a mí me parece un poco, una especie de descuido, por decirlo menos, de que no ha estado incluido en el discurso que presentó la Premier, y se lo dije, le dije, me parece gravísimo, pero bueno, ya vino la respuesta.

Pero esta no presencia, del señor De La Flor, es un síntoma de que las cosas no están bien, es un síntoma, ¿por qué?, porque yo me pregunto, y si hubiera venido que nos diría, si no han hecho todavía nada, entonces nos diría todavía no hemos empezado, porque cuando pienso en Ancash, han puesto a un señor que ojalá tenga las características profesionales y técnicas y experiencia para que pueda dirigir bien el tema de mi región Ancash, porque nosotros ahí estamos hartos de personajes que a veces llegan a un cargo, pero ni siquiera tienen la

suficiente preparación, la capacidad, ojalá que en este caso no sea así, en esta semana de representación voy a informar exactamente de quien se trata, pero es un síntoma pésimo la no presencia en un tema tan urgente y sobretodo a estas alturas ya del año, como han dicho varios colegas, ya está empezando a llover fuerte y no vaya a ser que en enero, en febrero veamos a las máquinas descolmatando en el río, cuando sabemos que eso va a cubrir solamente el proceso de corrupción de malos trabajos, para que después no metan el cuento de que han pagado un montón de alquiler de maquinarias y van a decir no, como el río creció ya no se sabe dónde está el trabajo.

El gobierno, tiene que entender que el tema de la reconstrucción es bien delicado y creo que, yo presido una comisión, y alguna vez invitaba a un funcionario y yo dije bien claro, si no viene el funcionario que estoy invitando le llama a su jefe, que venga el ministro, y el funcionario apareció en la comisión, eso lo conoce el congresista Bienvenido que es miembro de la Comisión de Salud, pero nosotros también llamamos por teléfono, Presidenta, usted también tiene que hablar por teléfono, usted como Presidenta, nosotros tenemos que decir nuestras verdades, pero usted tiene que tener una buena relación también con el Ejecutivo, no se trata de pelearse tampoco, usted manténgase neutral y hable con ellos, que le expliquen cuál es la razón por la que no vienen y dígame, si no vienes tú, llamo a tu jefe, ahí va a venir, porque esto es una falta de respeto, de verdad, es una falta de respeto.

Y nosotros, en el Congreso, hemos sido elegidos por nuestro pueblo, porque el pueblo nos ha dado la confianza, como dice Esther, a nosotros no nos han regalado nada, ni nos han puesto tampoco a dedo, y cuando nos fallan a nosotros estamos faltando el respeto a la población que nos ha elegido. Entonces, no es que somos caprichosos queriendo que vengan los funcionarios, lo vamos a tratar bien, pero para eso necesitamos también que ellos correspondan con buen trato y buen trato qué quiere decir, que cuando se les invita, vengan, nadie les va a hacer nada, simplemente vienen y conversamos, dialogamos, hacemos nuestras preguntas, por el bien de nuestro país y por el bien de nuestras regiones.

Yo planteo, Presidenta, de que se insista nuevamente en invitarlos a los 2 funcionarios, tanto al gobernador regional como al señor Pablo De La Flor, para que estén presentes en la próxima sesión, si no vienen tomaremos acuerdos conforme está dispuesto en la normatividad vigente o hablaremos pues con sus jefes o invitaremos ya a sus jefes, pero se tiene que reiterar, porque por una vez de repente podemos dar siempre la posibilidad de que puedan haber estado, se hayan cruzado de repente la agenda, pero 2 veces ya sería gravísimo, Presidenta.

Esa era mi sugerencia, que se vuelva, se reitere para que ellos personalmente estén en la comisión.

Muchas gracias.

La señora PRESIDENTA.— Gracias, congresista Narváez.

Mire, nosotros hemos estado haciendo todas las coordinaciones dentro de la agenda que nosotros solicitábamos, teníamos que ver lo que era lo del presupuesto, por eso era que fue su primera disculpa que aún no lo tenía aprobado, y le dijimos que de todas maneras él tenía que venir, según lo que él había presupuestado aún no haya sido aprobado, pero vamos a insistir al igual que el gobernador regional de Ancash.

Tiene uso de la palabra, la congresista Saavedra.

La señora SAAVEDRA VELA (FP).— Me va a disculpar, Presidenta. (5)

Dos sugerencias, ustedes saben, el día de la presentación de la Premier con su gabinete, puse una denuncia poniendo un vídeo de que en qué situación están estudiando nuestros alumnos y en qué situación están enseñando nuestros maestros, no solamente en mi región, sino en distintas regiones, y más que todo los presupuestos que salen de Pronied, Presidenta, que no estaba funcionando la señorita de Pronied, la gran jefa de Pronied, no nos escuchaba, nuestros documentos no los leía, no había representante en la semana de representación, fiscalizábamos las obras y no se presentaba la famosa representante que han enviado de acá a una región, que ahí se camina, ni a la ciudad nos acompañaba.

Entonces, puse mi denuncia, ustedes son testigos, y ahora ha sido ya renovada, ya la sacaron y cambiaron, ese puesto en Pronied, y yo bueno, felicitar en ese punto, porque no me están haciendo el favor a mí, sino a la población, al pueblo, porque primero están los intereses del país.

Y segundo, Presidenta, quiero sugerir a mi experiencia que tengo en mi región, desde el 2011 al 2013, empecé a trabajar, y muy bien, cuando uno se pone de columna vertebral y en especial en primer lugar como fiscalizadores, ojo y oídos a la sociedad civil, funciona bien, Presidenta, gracias a Dios que en 3 comisiones han sido aprobados, para que pase al Pleno la

formación de los comités de vigilancia, y yo hasta el momento vengo trabajando desde el 2015 con mis comités de vigilancia, que conforman la sociedad civil.

Yo sugiero, Presidenta, estoy sugiriendo a los colegas de las regiones afectadas por el fenómeno del Niño, que formen con la sociedad civil, comités de vigilancia y que sean ellos que nos ayuden a fiscalizar ese presupuesto designado a la reconstrucción, y no solamente formar los comités de vigilancia, en cada región hay los que nos dan la verdadera seguridad ciudadana, los olvidados, los discriminados, las rondas campesinas, son los mejores entes que nos ayuden a fiscalizar, lo que es corrupción, que no tienen miedo a nada, no les tiembla la mano de nada.

Entonces, si ustedes tienen esa relación con la sociedad, podemos, Presidenta, pedir apoyo a la sociedad, porque si la sociedad civil no nos apoya va a seguir burlándose el Ejecutivo que tienen la capacidad económica, y nosotros qué vamos a hacer, escuchar los insultos en los medios de comunicación, en nuestras regiones, los insultos a los congresistas, que nosotros no tenemos esa capacidad económica, eso vamos a esperar por no trabajar con la sociedad civil, por no formar entes, trabajar con estas organizaciones, formar nuestros comités de vigilancia, y si ustedes quieren formar yo les indico como lo estoy haciendo, cada semana de representación, cada vez que voy a fiscalizar, me acompañan estos comités de vigilancia, a pesar que todavía no sale, pero son gente que realmente nos ayuda, aunque ustedes digan, ah debe ser un campesinito que anda de yanquis, de botas, pero son inteligentes, buenos cojones que nos ayudan, buenas mujeres con buenos ovarios, que nos ayudan a luchar cuando estas empresas de Pronied se van, primerito están sus matones, nos echan candados en las obras para no ingresar, y no nos dejan ingresar a nuestra sociedad civil; entonces, ahí tenemos que meter.

Y el otro, Presidenta, sugiero también, de enviar por medio de su Presidencia, un documento a la señora Premier, lo que este señor de La Flor, se está burlando y atropellando al primer poder del Estado, no le vamos a permitir, la vez pasada que atropelló a una congresista y todavía mujer, que pena que un varón se iguale con una mujer, a pesar, no se da cuenta y no recuerda que un varón nació de una mujer, ojo, por eso yo quisiera que algún varón se burle de mí, para enseñarle quién es Esther Saavedra, y como somos las mujeres amazónicas, en realidad no tengo miedo, solo a Dios tengo miedo cuando sé que estoy fallando algo, así me enseñaron y así aprendía ser fuerte también, Presidenta, por medio de las rondas campesinas que son hombres que nos enseñan a no tener miedo a nada.

Entonces, yo creo que acá nosotros no estamos para venir a rascarse la barriga o esperar el fin de mes como lo esperan los ministros, sus buenos sueldazos, sus buenas libertad de la calle, y nosotros qué, sufriendo llegamos a nuestro trabajo, entonces Presidente, es el momento, yo quisiera que lo tome en consideración o lo deje, Presidenta, y seguir insistiendo para que este señor, algo dijo el congresista Bocángel, de que no va a asumir, de que son 10 meses, en la reconstrucción, que dé un paso al costado el señor, y que pongan aunque sea a un agricultor, sin título universitario y van a ver como va a dar resultado, ¿por qué?, porque tiene inteligencia que a todos nos da Dios.

Muchas gracias, Presidenta.

La señora PRESIDENTA.— Gracias, congresista Saavedra.

Vamos a tomar en cuenta, lo que usted nos está solicitando, enviarle un reiterativo al señor De La Flor y a la vez informarle también a la Premier, que es la tercera invitación que les estamos dando, para que ella también tenga conocimiento de lo que está pasando.

Quiero darle la bienvenida también, al congresista Horacio Zeballos.

Bueno, entonces, ya los he escuchado a ustedes, no vamos a permitir que venga la persona que ha nombrado el señor De La Flor, ya cada uno de ustedes así lo ha manifestado, así es que de acuerdo a su pedido vamos a hacerle el reiterativo de la información y vamos a pasar al siguiente punto de nuestra agenda.

El congresista Bienvenido Ramírez, en la sección de Pedidos.

El señor RAMÍREZ TANDAZO (FP).— Gracias, Presidenta.

Saludar, a los colegas parlamentarios.

Bueno, es vergonzoso de que se le invite a un funcionario y que no haga presencia en esta comisión, pero es la falta de respeto de estos funcionarios, creo que tiene que haber un diálogo importante con estos funcionarios desde la Presidencia, exhortarlos a que vengan, porque esto se está considerando como una falta de respeto, como a otras comisiones vienen, entonces la Comisión Agraria no tiene que ser ajena a ello, tiene que exhortarlo para que haga presencia no designe a ningún funcionario, no queremos escuchar a sus funcionarios, él tiene que venir a

hacer presencia acá, y ahora estamos pagando las consecuencias, pues, queridos colegas, cuando en su momento se quiso formar el grupo de investigación o de observación de estos programas, donde presuntamente se van a robar la plata, y hubieron algunos parlamentarios que obstaculizaron ello.

Señora Presidenta, quiero por segunda vez hacerle el pedido, porque no está figurando, lo pedí en la Quinta Sesión de la Comisión Agraria, los pedidos que he hecho no están figurando en esta acta, y quiero por segunda vez pedirle de la insistencia de los proyectos de ley, el Proyecto de Ley de Inocuidad, el Proyecto de Ley de la Leche, señora Presidenta, esto es importantísimo, y la sociedad y el pueblo necesita de estos proyectos, porque en el Proyecto de Inocuidad, tenemos tantos ciudadanos peruanos padeciendo de cisticercosis y aún seguimos postergando ello.

Entonces, creo que es un problema que afecta a la salud de los peruanos y que tenemos que darle énfasis, también como al Proyecto de Ley de la Leche, que hay que hacer la insistencia, porque todos los parlamentarios de esta Comisión Agraria votamos por ello y queremos desde acá, como parlamentario de la región de Tumbes de que a través de la Presidencia, se exhorte a la insistencia de estos pedidos.

Señora Presidenta, quiero informarle y pedirle, a ver si es que durante la sesión podemos recibir al alcalde de Condesuyos, el licenciado James Casquino Escobar, donde podrá exponer, por lo menos si se le puede dar 5 minutos, sobre el Proyecto Arma, que es una problemática de la región de Arequipa.

Le doy una interrupción, al congresista Miguel Román.

La señora PRESIDENTA.— Tiene la interrupción, congresista Román.

El señor ROMÁN VALDIVIA (AP).— Muchas gracias, Presidenta; muchas gracias, congresista Bienvenido.

Sumarme un poco a la preocupación, que acaba de señalar el congresista Bienvenido, en el sentido del Proyecto Arma, no hay que olvidar que es nuestra Comisión Agraria, la que aprobó el Proyecto de Ley que Declaró de necesidad pública y de interés nacional el Proyecto Arma, y que después se convirtió en ley, la Ley 30576, del 6 de junio de este año. Sin embargo, habiéndose ya incluso elaborado el expediente técnico, en su primera etapa que incluye la bocatoma y el canal de conexión principal, por un monto de cincuenta y cuatro millones de soles, vemos que no hay aparentemente el interés por parte del Ministerio de Agricultura, de dotar del financiamiento del presupuesto, para que esta obra pueda ser una realidad.

Entonces, lo que nosotros estamos pidiéndole al ministro, incluso hemos reiteradamente solicitado una cita con el ministro, desde hace más de 2 semanas, que hasta ahora no nos las da, ponen mil excusas, considero, Presidenta, que sería importante que nuestra Comisión Agraria, se pronuncie sobre el tema, yo creo que una comunicación, un documento hacia el ministro de Agricultura, firmado por todos los miembros de la comisión, sin duda alguna va a ayudar a fortalecer el respaldo al proyecto, el respaldo a los agricultores de la provincia de Condesuyos, que durante muchísimos años están esperando que este proyecto sea una realidad, y yo creo que ya es importante, y que además el Ministerio de Agricultura cumpla con su palabra, él en algún momento dijo que iban a financiar el proyecto y no puede ser que ahora quieran desdecirse o quieran echarse para atrás.

Yo creo que en ese aspecto, nosotros como comisión debemos pronunciarnos y de esa manera presionar, exigir al gobierno para que cumpla con su palabra y pueda hacerse una realidad este proyecto para la provincia de Condesuyos en la región Arequipa.

Muchas gracias, Presidenta.

La señora PRESIDENTA.— Hemos tomado nota, congresista Román, para hacer también la solicitud.

Continúe, por favor, congresista Bienvenido.

El señor RAMÍREZ TANDAZO (FP).— Bien, Presidenta, nada más le exhorto, señora Presidenta, con todo el respeto que se merece, a tomar acciones sobre mis pedidos al respecto que no han sido plasmados en el acta de la Quinta Sesión Ordinaria, esperemos que en esta sexta, en esta próxima sesión aparezca en el acta, sobre los 3 pedidos que había hecho en la Quinta Sesión.

Gracias, Presidenta.

La señora PRESIDENTA.— Bueno, congresista Ramírez, nosotros ya hemos programado la agenda para el día 31, pero me comprometo que para la siguiente vamos a agendar también su pedido.

Quiero hacerles recordar, por favor también, señores congresistas, que al inicio de nuestras primeras sesiones yo les pedí a ustedes de que por favor, con anticipación, cuando tengan invitados nos hagan conocer, porque tenemos una agenda amplia y también sería una falta de consideración el no poder atender a nuestros alcaldes que vienen desde tan lejos.

Le vamos a dar al final de esta sesión, al alcalde que ha solicitado el congresista Bienvenido, pero quiero pedirles, por favor, que para las próximas sesiones ustedes me lo hagan saber con anticipación y no pensar que nuestros hermanos se vayan con una mala imagen de esta comisión, que vienen desde tan lejos y no queremos recibirlos.

Tiene el uso de la palabra, el congresista Zeballos.

El señor ZEBALLOS PATRÓN (NP).— Gracias, Presidenta.

Un saludo para usted, los colegas, todas las personas que nos acompañan, periodistas y oradores.

Presidenta, yo quiero pedir por sexta vez que entremos a la insistencia de la Ley de la Leche, es la sexta vez que estoy pidiendo esto y en realidad hasta ahora no se agenda, no sé cuál sea la razón y recuerde usted, Presidenta, que este es un tema prioritario para el país, que ha tenido y tuvo una repercusión internacional, y que está en juego no sólo el desarrollo de la ganadería lechera, está en juego también un sistema de *lobbies* que ha funcionado en el Ejecutivo desfavorablemente contra los agricultores y en desmedro de la calidad alimenticia de los recursos lácteos.

Entonces, yo creo que es importante que pongamos en agenda esta norma que fue devuelta por el Ejecutivo.

Asimismo, también, en la reunión anterior había solicitado que se haga el pedido de que la reunión con el señor De La Flor se haga en conjunto con la Comisión de Reconstrucción con Cambios, en vista de que en esta comisión se había negado la posibilidad de que tengamos la fuerza para poder investigar y poder desarrollar un trabajo conjunto de la comisión para poder con mayor contundencia imponer dentro de este Programa de Reconstrucción con Cambios, aspectos agrícolas que en realidad no están bosquejados ahí, lamentablemente no se... se bloqueó prácticamente esta propuesta que me pareció muy interesante, pero si no hay la posibilidad de tener esa contundencia sería bueno retomar la idea de hacer una reunión en conjunto con la Comisión de Reconstrucción con Cambios, específica para ver temas agrarios y agrícolas.

Gracias.

La señora PRESIDENTA.— Congresista Zeballos, si usted me permite, ya le hemos enviado un documento a la Presidenta del Grupo de Reconstrucción con Cambios, de manera extraoficial en algunas conversaciones telefónicas con sus asesores, nos decían que era muy probable que tenían agendado me parece, al señor De La Flor, para el día 22, pero tenemos que considerar que el 22 es la semana de representación, si ustedes estuviesen de acuerdo de poder aceptar esa reunión en conjunto, yo le podría dar una respuesta, pero como les acabo de informar no es nada oficial aún, sé que muchos de nosotros tenemos una agenda ya programada en la semana de representación.

Sí, congresista Zeballos. **(6)**

Miren, para informarles de que nosotros le solicitamos, ellos van a tener una reunión el día 3, en Lambayeque, lo que yo les decía era para el día 23 o 24, otra reunión que ha considerado el congresista Edú Vergara, pero la Reconstrucción con Cambios va a tener una reunión el día 3 de noviembre en Lambayeque y nosotros tenemos también una descentralizada el día 4, por eso que le solicitaba si nos podían incluir dentro de esa reunión y de ahí nosotros poder al día siguiente trasladarnos a hacer la reunión en espera de la respuesta que nos vaya a dar la congresista Schaefer, yo les voy a comunicar a ustedes en su oportunidad.

Sí, congresista Narváez.

El señor NARVÁEZ SOTO (APP).— Presidenta, yo creo que esta es una comisión principal dentro del Congreso de la República, la Comisión Agraria, es una comisión bien importante, no debemos para nada estar prestándonos a ir como cola de otras comisiones, sino la Comisión Agraria va a perder peso, el sector agrario es el más importante en el país y el más afectado es el tema agrario y vamos nomás de repente hacemos una reunión en Huarmey, Presidenta, con todos los colegas, a Huarmey que ha sido una de las ciudades de Ancash más afectadas durante la emergencia, y van a ver como salen miles y miles de campesinos a hacerle ver al gobierno la situación del abandono en el que se encuentran, ya han hecho varios paros ya los agricultores, porque parece que no entienden que el tema principal es el sector agrario, es el

que más se ha afectado, no se dan cuenta, cuando hablan de reconstrucción están imaginando en viviendas, en casas, en colegios, los hospitales, toda esa infraestructura es importante. Pero vuelvo a decir, el pueblo lo que más necesita es agua para sus chacras, y sus canales siguen abandonados, las bocatomas han sido arrasadas, están utilizando bombas para succionar agua del río para regar sus chacras, esa es la situación de desesperación que hay en el agro.

Entonces, nosotros mal haríamos en ir para qué, acomodarnos para qué, para sentirnos contentos de que hemos participado, de qué, yo al contrario, nosotros debemos insistir, yo le sugiero Presidenta que usted hable con la Premier, no hay que olvidar que la Premier es congresista y se ha comprometido en el Pleno de una buena relación, un buen diálogo con el Congreso, esta es la oportunidad que usted se acerque donde ella, dígame señora Premier, este funcionario está contradiciendo lo que usted ha dicho, le pido por favor, que ordene que se presente a la sesión de la Comisión Agraria, y acá lo vamos a tratar bien, nosotros somos personas educadas, hablar fuerte no quiere decir tampoco que lo vamos a tratar mal, respetos guardan respetos.

Gracias, Presidenta.

La señora PRESIDENTA.— Mire, lo que pasa es que cuando yo les hago mención de la actividad que va a haber en Piura, es precisamente porque también el congresista Zeballos me hace llegar un pedido en que hagamos una reunión en conjunto, entonces lo que yo le paso a la congresista Schaefer es que le solicito co-organizar una sesión descentralizada, de acuerdo también a los pedidos que los congresistas nos hacen en esta sesión, aquí en esta comisión, pero de lo contrario entonces tengamos que disponer nosotros el lugar, nos ponemos de acuerdo cuál es el lugar e invitar a la Reconstrucción con Cambios y poder tener una reunión en conjunto.

Bueno, continuando con nuestra agenda, disculpe congresista Ramírez, tiene uso de la palabra.

El señor RAMÍREZ TANDAZO (FP).— Sí, Presidenta.

Creo que el congresista Eloy Narváez, tiene exactamente razón, nosotros no podemos ser cola de otras comisiones, esta es una comisión importante para el país, y como dice el congresista Narváez, la Comisión Agraria, el sector agrario es uno de los sectores más afectados por el fenómeno del Niño Costero, como en mi región de Tumbes, Piura, Chiclayo, Lambayeque, Ancash, han sido afectados y hoy están clamando, hoy necesitan trabajo esta gente porque han quedado sin sus tierras, está bien, algunos están pensando en infraestructura en hacer casas, en hacer pistas, veredas, que es donde van a robar más la plata, pero no están pensando en el sector agrario y del sector agrario se están olvidando.

Y creo que esta comisión, se tiene que hacer respetar, primero De La Flor tiene que venir acá, y luego pensar en una sesión descentralizada en conjunto, señora presidenta.

Muchas gracias.

La señora PRESIDENTA.— Gracias, congresista Ramírez.

Entonces, vamos a continuar con lo que ya habíamos acordado anteriormente.

Tiene uso de la palabra, el congresista Yika.

El señor YIKA GARCÍA (FP).— Gracias, señora Presidenta.

Solamente, reiterar el tema del pedido del informe que se comprometió el gobernador de la región La Libertad, por escrito, que ya han pasado más de 30 días, para poder evaluar lo que el manifiesta, ya que por los medios de comunicación ya están anunciando el director de Chavimóchic, ya están pidiendo y elaborando el tema de la segunda *addenda*, y eso es preocupante.

Gracias.

La señora PRESIDENTA.— Vamos a insistir, congresista Yika, con su pedido.

Tiene uso de la palabra el congresista Dalmiro, luego el congresista Guillermo Bocángel.

El señor PALOMINO ORTIZ (FP).— Presidenta, yo creo que las cosas las estamos alargando, esta es una comisión muy importante de nuestro Perú, y nos tienen que respetar las autoridades que son designados en cargos de confianza, yo creo que el señor De La Flor tiene que estar acá e informar acá y escucharnos a cada uno de los congresistas de las diferentes regiones que en ese momento van a participar seguro.

En ese caso, Presidenta, yo quisiera dar una opinión personal y como congresista de la región de Apurímac, y en nombre de repente de mis compañeros, que el señor Tito De La Flor, tiene que estar en esta comisión importante, y si podemos hacer una reunión extraordinaria la podemos hacer, pero tiene que estar él presente acá y dando la información, Presidenta.

La señora PRESIDENTA.— Gracias, congresista Palomino.

Tiene uso de la palabra, el congresista Guillermo Bocángel.

El señor BOCANGEL WEYDERT (FP).— Muchas gracias, señora Presidenta.

Bueno, ya se tocó creo el tema, se está tocando el tema de Reconstrucción con Cambios del señor De La Flor, esta inasistencia, pero no hay que dejar de lado y quiero pedir, estamos a puertas ya de formalizar el presupuesto 2018, y hay que repetir o recalcar que el sector agrario en este presupuesto, tiene un presupuesto que realmente no es acorde a lo que realmente... muy aparte de lo que tenga que ver la Reconstrucción con Cambios, sabemos que son 14 regiones, pero somos 24 en sí, y los presupuestos en los diferentes programas otorgados al agro son muy paupérrimos en este caso, en los programas, por ejemplo, de Sierra Azul, los programas de Serviagro, los programas de Sierra y Selva Exportadora, etcétera; son programas que realmente necesitan que nosotros solicitemos al gobierno central que al menos haga un reajuste en muchas cuentas que haya destinado en otros sectores quizás, y que le dé mayor impulso al agro.

Sabemos, que cada vez que nosotros recorremos nuestras regiones en las zonas realmente donde se necesita el agua, ellos nos reclaman el agua, y yo siempre les digo que no falta el agua, lo que falta es la infraestructura física, que realmente ellos necesitan.

Entonces, debemos en estos momentos también solicitar para obras de infraestructura, por ejemplo, en mi región Huánuco tenemos muchos proyectos paralizados, que pueden fortalecer a muchas comunidades, centros poblados, caseríos, somos eminentemente agrícolas, pero lo que nos falta es la infraestructura física en este caso, y es por eso que tenemos que solicitar al gobierno central que se otorguen mayores presupuestos a este sector, es ínfimo realmente el presupuesto destinado al agro, pero sin embargo es desde donde realmente el país se hace competitivo y la competitividad va a venir a través de, como se dice, del campo a la ciudad, es por eso que hay que recalcar que se debe otorgar mayores presupuestos, se está pensando mucho en consultorías, publicidad, etcétera.

Yo pienso, que muchos de los programas, así como lo hemos solicitado en otros sectores, como el sector trabajo, otros proyectos, aquí tenemos muchos programas, cómo es posible que el programa de sierra y selva exportadora que al menos en mi región y también en Ancash lo he visto, y en otros lugares, ha sido un programa exitoso con sólo doce millones anual, es un programa que realmente necesita mayores presupuestos, Serviagro que también es otro exitoso, en este caso Sierra Azul, es importantísimo estos programas que necesitan una mayor asignación de presupuestos y debemos nosotros desde acá pedirlo y como comisión también en los Plenos luchar que realmente y en la Comisión de Presupuesto, mayor asignación de presupuesto a este sector que es muy importante.

Muchas gracias, señora Presidenta.

La señora PRESIDENTA.— Gracias, congresista Bocángel.

Vamos a enviar, lo que usted nos está solicitando es bien cierto, desde esta comisión para que tenga un mejor presupuesto en el programa, todos los programas que tiene el Minagri.

Quiero darle la bienvenida también, al congresista Modesto Figueroa.

Vamos a informar también, a los señores congresistas, ya que el gobernador regional de Ancash no está presente el día de hoy, si ustedes permiten que el ingeniero Ñique, para escuchar la opinión del Proyecto Especial Chincas, quedando a la opinión del Gobierno Regional de Ancash, lo pongo a consideración, si aceptan que pueda venir a informar el ingeniero, este es un proyecto de ley que los hermanos de Ancash están esperando desde hace muchísimo tiempo, y en realidad todo se ha quedado estancado por que el Gobierno Regional de Ancash, hasta ahora no emite ninguna opinión, él se ha excusado de no poder venir, pero ha enviado al ingeniero que acabo de mencionar, así que lo pongo a consideración si ustedes le permiten que él pueda hacer alguna exposición.

El señor YIKA GARCÍA (FP).— Señora Presidenta.

La señora PRESIDENTA.— Okey, entonces hay que comunicarle.

Sí, congresista Yika.

El señor YIKA GARCÍA (FP).— Sí, solamente para hacer notar que el señor Ñique no es representante del gobierno regional, él es gerente del proyecto, pero no es representante del gobierno regional, lo que se quiere acá es la opinión del gobierno regional.

Gracias.

La señora PRESIDENTA.— Muy bien, señores congresistas, entonces seguimos con la agenda, que tenga que venir el gobernador regional, es importante, ya no podemos estarle dando más largas a este proyecto de ley tan esperado por los hermanos de Ancash.

Como siguiente punto de la agenda, tenemos el debate del predictamen recaído en el Proyecto de Ley 1692/2017-CR, que propone la ley que declara de necesidad pública e interés nacional el Proyecto Acarí-Bella Unión, II Etapa, de Construcción de la Represa de Iruro, presentado por el Grupo Parlamentario Acción Popular, a iniciativa del congresista Miguel Román Valdivia, el predictamen contiene un texto sustitutorio con el que se logra el objetivo del proyecto de ley, que es tener la declaratoria de necesidad pública por ley para ejecutar el proyecto Acarí-Bella Unión, II Etapa, de Construcción de la Represa de Iruro, y así tener la autorización para la expropiación de los bienes inmuebles que sean necesarios para el proyecto, se justifica la expropiación, la misma que se ciñe al procedimiento establecido por el Decreto Legislativo 1192, y sus modificatorias referidas a la expropiación de inmuebles.

Asimismo, se establece que el Minagri es el sujeto activo y beneficiario de esta expropiación, conforme al artículo 70, del Reglamento del Congreso, se ha invitado al congresista Miguel Román, para que sustente su proyecto de ley.

Tiene el uso de la palabra, el congresista Román.

El señor ROMÁN VALDIVIA (AP).— Muchísimas gracias.

Agradezco, apreciada Presidenta y por su intermedio a todos los miembros de la comisión el interés para priorizar este proyecto que es tan importante para 2 regiones de nuestro país, estamos hablando de Arequipa y de Ayacucho, este proyecto, la represa de Iruro, va a almacenar alrededor de 64 000 000 m³, y va a beneficiar alrededor de 13 000 habitantes de los distritos de Acarí y Bella Unión, en la provincia de Caravelí, en la región Arequipa, como también a los distritos de Lucanas y San Juan de Lucanas, en la provincia de Lucanas, de la región Ayacucho, y va a permitir el riego de más de 10 000 hectáreas, en realidad una obra importantísima que ha tenido en el camino, Presidenta, amigos congresistas, muchos tropiezos, el último contrato que se firmó fue en mayo de 2014, donde una empresa española ganó la buena pro, y empezó la ejecución de la obra, incluso se le entregó el 60% del presupuesto, 20% por adelanto y 40% por el tema de materiales.

Sin embargo, el PSI tuvo la necesidad de resolver el contrato, porque la empresa además que no cumplía con el avance físico de la obra en relación a los recursos que había recibido, había también innumerables incumplimientos de otra naturaleza que hizo necesario que esta obra se tuviera que detener. Actualmente están en un arbitraje, el ministerio con esta empresa.

Sin embargo, el año pasado, (7) en setiembre del 2016, el PCI ya elaboró el expediente técnico por el saldo de obra que actualmente lo está actualizando. Entonces la preocupación va, fundamentalmente, por la necesidad de poder disponer de los terrenos para la ejecución de la obra porque esa también fue una de las razones por las cuales tuvo que detenerse el trabajo. O sea, no solo digamos el incumplimiento reiterado del contratista, sino, además, que había parte de los terrenos que todavía no estaban de libre disponibilidad.

Entonces, para poder avanzar con este nuevo proyecto que es que, como usted bien lo ha señalado, una segunda etapa que es el saldo de obra, se requiere la disponibilidad de estos terrenos y, por ende, darle la facultad al PCI, al ministerio para el tema de la expropiación.

Y ahí es donde radica la importancia justamente de este proyecto, porque al declararlo de necesidad pública, de interés nacional, es uno de los requisitos para poder adecuarnos al marco del Decreto Legislativo 1192, que es el que establece el procedimiento para la disposición de estos terrenos.

Así que para nosotros es fundamental, Presidenta, que pudiéramos aprobar este dictamen, este proyecto de ley porque va a permitir, después de muchísimos años, estamos hablando de un proyecto que su idea, su concepción empezó en 1959, así que la intención creo de todos nosotros es de un poco levantar todos los obstáculos que puedan haber para poder viabilizar y hacer que esta obra sea una realidad.

Además, hay que tener claro que este proyecto tiene un costo alrededor de ciento cuarenta millones de soles, de los cuales, según la información dada por el propio Ministerio de Agricultura, ellos tienen una disponibilidad ya en presupuesto de ochenta millones. Así que una vez que se pueda aprobar este proyecto, y se pueda hacer las expropiaciones y tener ya los terrenos liberados, hay ochenta millones garantizados en el presupuesto del Ministerio de Agricultura para iniciar estas obras.

Así que, Presidenta, queda clarísimo la importancia que tiene el proyecto y sabemos el anhelo y la ilusión que tienen los agricultores de estas dos regiones, específicamente de estas dos provincias de Caravelí y de Lucanas, y creo que nosotros hoy día tenemos la oportunidad de darles esa alegría de ver que damos un paso adelante en la posibilidad de hacer realidad lo más pronto posible esta obra.

Muchísimas gracias, Presidenta.

La señora PRESIDENTA.— A usted, congresista Miguel Román.

¿Alguno de los congresistas quiere hacer uso de la palabra con respecto a este proyecto de ley?

Sí, congresista Luis Yika.

El señor YIKA GARCÍA (FP).— Sí, señora Presidenta, gracias.

Solamente felicitar por el proyecto de ley, en realidad es muy importante y creo que debemos apoyarlo, porque con la experiencia que tenemos en la región La Libertad el tema de la expropiación es muy importante; por eso yo quiero manifestarle que vayamos al voto.

Gracias.

La señora PRESIDENTA.— Entonces, vamos a ir al voto.

Los que estén a favor con este proyecto de ley pueden levantar la mano.

Congresista Bienvenido, congresista Román, congresista Miguel Ángel, Elías, Luis Alberto Yika, congresista Bocángel, congresista Modesto, congresista Esther Saavedra, congresista Dalmiro Palomino y quien le habla. El congresista Zeballos también.

Entonces, este proyecto de ley se aprobó por unanimidad.

El dictamen recaído en el Proyecto de Ley 1692/2017, que propone la ley que declara de necesidad pública e interés nacional, el Proyecto Acari Bella Unión segunda etapa de construcción de la represa de Iruro ha sido aprobado por unanimidad.

Se solicita la dispensa del trámite de la aprobación del acta para ejecutar los acuerdos tomados.

Al voto, señores congresistas.

Los que estén a favor.

¡Ah! Perdón, disculpa.

Congresista Bienvenido, por favor, el alcalde que está acá presente quedamos en que lo íbamos a escuchar al final de esta sesión.

Puede hacerlo pasar, por favor .

Está exonerado lo del acta.

Sí, vamos a escuchar, entonces, al alcalde que se encuentra presente el día de hoy.

Le damos la bienvenida al alcalde.

Por favor, si nos puede dar su nombre y el lugar a que representa.

Le damos el uso de la palabra, señor alcalde.

El señor ALCALDE DE LA PROVINCIA DE CONDESUYOS DEL GOBIERNO REGIONAL DE AREQUIPA, don James Casquino Escobar.— Muchas gracias, señora Presidenta de la Comisión Agraria, los señores congresistas que están presentes en esta comisión.

Señora Presidenta, nosotros le hemos enviado un documento con expediente 16169, para ver el tema de la financiación del proyecto Irrigación Alarma, que tiene código 149150.

Este proyecto, señora Presidenta de la Comisión Agraria, data más o menos de 40 años promedio, pero nosotros nos reunimos con el ministro anterior, que era el señor Milton von Hesse en el año 2013, en el cual elaboramos un acta y en el acta los gobiernos locales nos comprometimos hacer los estudios de preinversión y el tema de ejecución el Ministerio de Agricultura.

El que lo firma, el señor viceministro en ese entonces Juan Reines Picardo, y nosotros hemos cumplido, de acuerdo al acta que le hemos hecho llegar a su despacho, y luego hemos continuado para ver el tema de la ejecución y sin embargo nosotros hemos cumplido a pesar del acta también el expediente técnico conjuntamente con el gobierno regional de Arequipa; pero, sin embargo, nosotros hemos oficiado al ministro de Agricultura, no solamente mi representada, sino también el gobierno regional y con la firma de los ocho alcaldes que integramos la provincia.

Creo que para nosotros es sumamente importante este proyecto porque el tema más agua, Agricultura, creo que un proyecto irrigacional te resuelve muchos problemas; temas de migración la gente por el tema de no haber inversión en nuestra zona tenemos que estar migrando las ciudades engrosando todos los problemas sociales que pueda tener una ciudad y eso es lo que no queremos, y por ello nosotros exigimos a pesar de tener todos estos compromisos.

Además, esta comisión a través del congresista Bienvenido, se ha podido trabajar la Ley 30576 que ha sido aprobada en esta comisión declarándole como interés público nacional y tenemos ley, tenemos el acta, tenemos todos los instrumentos de gestión pública aprobados que se necesita para la inversión pero sin embargo no se le da la agilidad.

Eso, nosotros queremos agradecer que también eso se ha apoyado desde esta comisión siendo presidente de esta comisión el congresista Bienvenido, y también con el apoyo de los congresistas por nuestra región Arequipa, que está el señor Miguel Román; bueno, en ese entonces la congresista Aramayo y los congresistas que además integran nuestra región, Horacio Zeballos y todos los que hayan podido apoyar en nuestra región.

Lo que le solicitamos, señora Presidenta de la Comisión Agraria, es que se incluya en la Comisión de Presupuesto la partida que necesita, en este caso no estamos pidiendo el cien por ciento, eso queremos conversar con el ministro; la verdad le hemos enviado una serie de documentos y quiero rescatar yo algo a ustedes, señores congresistas: Si un funcionario de primer nivel de Estado no respeta a un congresista, ¿cómo cree que los tratará a los alcaldes? La verdad esto preocupa tremendamente, creemos que eso, esperemos equivocarnos, que el ministro prontamente reaccione.

Nosotros vamos a tener una reunión en esta semana con todos los dirigentes, son como cien dirigentes de nuestra provincia, y la verdad, mire, señora Presidenta, con todo el respeto a la comisión, si los funcionarios no están obedeciendo, no están queriendo cumplir, bueno, qué vamos hacer los alcaldes. Así como ustedes, señores congresistas, el pueblo a veces reacciona con la persona o la autoridad quien está más inmediato a sus pueblos, entonces no queremos nosotros también que relacionen con nosotros los alcaldes y creemos que no estamos haciendo gestión, pero felizmente está toda la documentación, todos los cargos que nosotros estamos exponiéndolos está saliendo en pantalla los cargos, señora Presidenta, creo que es sumamente importante; no queremos que después cuando el pueblo también tome acción, que luego las fuerzas del Estado estemos peleando Estado contra pueblo, creo que no queremos llegar a esas cosas.

Entonces, por lo tanto, pedimos que se incluya una vez más, señora Presidenta de la Comisión Agraria, nuestro proyecto con Código 149150, que son en etapas, tampoco no le pedimos al ministro que lo haga al cien por ciento de la financiación, creo que eso lo podemos trabajar multianualmente para este año que viene creo trabajar, y lo que se ha requerido de acuerdo a los expedientes son cincuenta y seis billones.

Creo que eso es factible, creo que hemos cumplido con la normatividad, para ello creo que esta comisión aprobado esa ley que declara de necesidad pública e interés nacional, y queremos que con este proyecto resolvamos todos los problemas que tenemos en cada una de nuestra provincia.

Es cierto, podemos pedir muchos proyectos, pero nosotros con este proyecto creemos que vamos a salir de la pobreza porque resuelve una serie de temas como es, una vez más le digo la migración, el desempleo, la pobreza; al tener más agua, más terrenos creo que es el desarrollo de un país, y creo que el tema de agricultura yo les felicito una vez más a los integrantes de esta comisión, a los congresistas, creo que están atinando en el tema.

Creo que la Comisión Agraria debe ser uno de los motores principales para que nuestro país salga adelante.

Eso quería agradecer, muchas gracias, señora Presidenta, esperemos que el ministro nos escuche, con usted pedirle ese documento que vaya con el apoyo de todos los congresistas de acá de la Comisión Agraria, y creo que la provincia de Condesuyos, región Arequipa se lo va agradecer, siempre lo tendremos presente y a todos los congresistas que nos han ayudado porque necesitamos la inversión urgente.

Muchas gracias, señora Presidenta, y a todos los congresistas.

La señora PRESIDENTA.— Gracias a usted, señor alcalde, decirle de que el documento que nos ha hecho llegar se lo vamos a remitir al Minagri, igual que al Ministerio de Economía.

El señor ALCALDE DE LA PROVINCIA DE CONDESUYOS DEL GOBIERNO REGIONAL DE AREQUIPA, don James Casquino Escobar.— Presidenta, si me permite, efectivamente a la Comisión de Presupuesto también, y también tenemos el documento adjunto a usted, hemos pedido a la premier inmediatamente tener una reunión, sino no vamos a poder avanzar porque hay compromisos que no se está cumpliendo.

Muchas gracias, señora Presidenta.

La señora PRESIDENTA.— Gracias, señor, hemos tomado nota a su pedido.

Siendo las cuatro de la tarde y treinta y cuatro minutos, se levanta la sesión del día de hoy.

—A las 16:34 h, se levanta la sesión.